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II.  正視內地產婦來港分娩  
 
14. 何顯明先生指出，內地孕婦到香港產子的熱潮

並沒有因為醫院管理局（醫管局）提高收費而減低。這

個問題反而漸趨嚴重，不但對公營醫院造成沉重壓力，

亦影響本地市民使用醫療服務。他相信，造成這個問題

主要是因為內地孕婦在香港所生的子女除可以獲得香港

身份證和居留權外，還可享有其他福利。他希望立法會

議員促請政府檢討本港的移民政策及改善醫療系統以服

務本地居民。  
 
15. 葉志堅先生指出，內地孕婦很多時候是深宵才

到醫院求診，以減低所需繳付的費用。他認為如有需要，

香港應與內地機關研究收緊國內孕婦出境通行證的申

請。他覺得內地孕婦的問題影響深遠，對整個香港造成

沉重壓力，即使開徵許多新稅項，亦未必可解決問題。 

 

16. 李蓮女士表示，許多市民也向他們表示擔心內

地孕婦問題會惡化。對香港的市民而言，他們負擔內地

孕婦拖欠的醫療費用，還要承擔日後養育這些小孩的開

支。而且，對這些小孩來說，他們會感覺被父母遺棄，

影響他們日後對家庭倫理、道德和價值觀的看法。李女

士認為，這些孩子不能獲得父母的照顧，會造成許多社

會問題。  
 
17. 黃以謙醫生認同李蓮女士的意見。他認為，在

公營醫療體系方面，內地孕婦的問題已對員工工作量、

資源運用及員工士氣等三方面造成影響。他認為目前醫

院向內地產婦徵收的費用太廉宜，因而沒有誘因令內地

孕婦轉往私營醫院機構。此外，醫管局亦沒有採取任何

措施去吸引那些花得起金錢的內地孕婦由公營醫院轉往

私營醫院。他希望政府在這方面加強工作。另外，黃醫

生亦認為單親家庭獲得的福利援助太優厚，希望政府收

緊有關的申請資格，以防政府福利服務被濫用。此外，

他希望入境事務處（入境處）能限制內地孕婦入境，他

指出外國有些機場經已有拒絕孕婦入境的措施。他希望

立法會議員加以考慮。  
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18. 陳家偉先生指出，這些在香港出生的小孩，通

常會隨同父母返回內地，由零至六歲都不會在香港居

住。當他們需要入讀小學時，因他們的父母都不能來港

居住，故此政府需要增加邊境區域的學位。若然政府不

這樣做，這些孩子的教育問題可能引起的社會問題會更

大。因為他們的父母都不能來港，這些小孩可能需要交

由其他人撫養。陳先生亦十分贊同黃以謙醫生的意見，

認為政府可以發展區域性的醫療服務，將那些有負擔能

力的內地孕婦疏導至私營醫療機構，這樣對香港的整體

經濟亦有裨益。他認為，問題的核心牽涉是否需要改變

現時的人口政策，因為目前所有在香港出生的小孩，不

管他們的父母是否香港人，均享有居留權。  
 
19. 涂謹申議員表示，內地孕婦的問題十分複雜。

據他所知，保安局現正進行研究，希望了解內地婦女來

港分娩的原因是否基於：  
 
 (1) 為了取得居港權；  
 (2) 內地的一孩政策；或  
 (3) 為了享受較佳的醫療照顧。  
 
20. 根據保安局的數字顯示， 2002年有 8 000多名非

本地居民所生子女在香港出生，其中約 12%孩子的父親並

非香港居民。但在 2005年，20 000名在港出生的孩子中，

有 50%孩子的父親並非香港居民。政府亦曾經研究拒絕內

地孕婦入境，但在法律上有困難，而且若懷孕婦女在早

期入境，入境處職員亦無法阻截。此外，政府亦曾在醫

療收費方面作考慮。  
 
21. 涂議員解釋，如果居港權是問題的核心，政府

便需研究是否要修改基本法。但若果研究的結果顯示來

港分娩的誘因是國內的一孩政策或者是本港較佳的醫療

服務，政府便需另想對策。他得悉港府有其人口政策，

現在香港的出生率偏低，出現人口老化的問題。若這些

嬰孩在香港成長，便可以成為香港的生力軍，他們將來

或許會幫助香港與內地的發展，對本港經濟有一定的好

處。 

 

22. 馮檢基議員十分贊同涂謹申議員的意見。在針

對單親家庭的問題上，他建議，政府應考慮將申請來港

定居的內地兒童及其母親的申請一併處理，以便他們能

一起來港，減少單親家庭的數字及他們可能尋求社會福

利援助的需要。此外，馮議員指出，立法會議員一直倡

議香港政府應參與審批申請來港定居的內地人士名單，

因為來港定居人士的先後次序會直接影響本港的房屋、

教育及醫療的分配。然而，這個建議未獲內地機關接納。 
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23. 何顯明先生指出，香港出生率低是因為市民面

對的壓力很大，當中亦不乏一些環境因素。他批評港府

沒有給予優惠鼓勵港人生育，反而間接地用公帑支援非

本地居民生育。他指出，根據一些國家的規定，即使孩

子擁有居留權，如他們的父母未符合所需的居留年期，

這些孩子均不合資格享有福利援助。他促請政府檢討有

關方面的安排及採取措施鼓勵港人生育。 

 
24. 李健勤先生指出，很多內地人士不清楚香港的

福利制度，他們不知道若果孩子領取綜援，便不能夠隨

同他們回鄉。但隨同他們回鄉，孩子亦沒有戶籍，因而

引起種種居住和教育問題。因此，他認為若果內地孕婦

來港分娩前能接收到有關香港福利制度的資訊，對她們

決定是否來港產子會有幫助。 

 

25. 九龍城區議會主席表示，九龍城區議員最關心

兩方面的問題：其一，是內地產婦增加，影響本地婦女

享用產科服務；其二，是非本地婦女所生孩子可享用的

福利因而增加本港的財政壓力。他建議政府提高非本地

婦女分娩的醫療費用，以祈使她們來港的數字減少。他

並希望立法會議員要求政府採取措施，以減低內地孕婦

問題影響本地婦女可享用的醫療服務。  
 

 
立法會秘書處  

26.  會議召集人總結時表示，立法會衞生事務委會

繼續關注這個問題，並承諾會就有關的入境政策、福利

援助及增加邊境地區學位事宜分別向保安事務委員會、

福利事務委員會及教育事務委員會反映九龍城區議員的

意見和關注。  
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